## DATOS HISTORICOS SOBRE EL NUEVO HOSPITAL REGIONAL UNIVERSITARIO JOSE MARIA CABRAL DE SANTIAGO

## Dr. José de Jesús Jiménez Olavarrieta

Este nuevo centro de salud fue inaugurado en 1978 aunque comenzó a brindar servicios en 1979. El excelentísimo Señor Presidente de la República Dr. Joaquín Balaguer, allá por 1976 designó unos diez millones de pesos para la construcción de tan flamante obra. El mandatario depositó su confianza en tres distinguidos ciudadanos para el manejo de dichos fondos. Fueron ellos el Lic. Don Victor Espaillat, el General Don Guarionex Estrella y el distinguido Médico Dr. Octavio Almonte.

Esta majestuosa obra consta de siete plantas, con el frente mirando al norte. Podría decirse que está dispuesta en forma de cruz, con alas diriguidas hacia el norte, sur y este mayormente.

Una primera planta donde está la dirección, oficinas administrativas, departamento de mantenimiento, farmacia, cocina, cafetería, morgue, departamento de costura, docencia médica y archivos.

Una segunda planta donde están los consultorios para consulta externa, Rehabilitación, Rayos X, salas de emergencias, auditorio, salón para oficios religiosos, departamento de Psiquiatría, departamento de Trabajos Sociales, etc. Hay un magnífico laboratorio en el extremo este. La tercera planta está habilitada para maternidad; la cuarta planta

para áreas quirúrgicas, ortopedia, neurocirugía. La quinta planta para medicina interna y demás subespecialidades. La sexta planta ha tenido diferentes usos. En los primeros trece años del hospital estuvieron allí los cuartos para pacientes privados, departamento de hematología, habitaciones para médicos. En la actualidad está el Centro de Cardiología en el ala este y en el área norte se construye un departamento para pacientes con quemaduras.

Vamos a describir el personal que inició en 1978-1979: Dr. Franz Thomen, Director; Dr. Juan José Batlle, Sub. Director; Dr. Juan González Bueno, segundo Sub-Director. Luego los siguientes Jefes de Servicios: Dr. Pedro Jorge Blanco en Patología; Dr. Elpidio Martínez Bretón en Gineco-Obstetricia: Dr. Victor Camilo en Urología; Dr. Dario Espinal en Cardiología; Dr. Manuel Báez Mordán en Anestesia: Dr. Agustín Colón en Cirugía; Dr. Rafael Castro en Ortopedia: Dra. Minerva Vargas de Cortés en Pediatría; Dr. Manuel Gómez Estrella en Psiquiatría; Dr. José Canaán en Dermatología; Dr. Joaquín Lora Castro en Otorrinolaringología; Dr. Efrén Iturbides en Neurocirugía, sustituido algunos meses después en 1980 por el Dr. José Peguero Calzada; Dr. Cesar Salazar en Neurología: Dr. Francisco Liriano en Emergencia. sustituído por el Dr. Santiago Peña en 1984; Dr.



FIGURA No. 1 VISTA GENERAL DEL HERMOSO HOSPITAL REGIONAL UNIVERSITARIO JOSE MARIA CABRAL DE SANTIAGO

Salvador Gómez Veloz en Hematología; Dr. Rodolfo Ortiz en Nefrología; Dr. Ricardo Mauricio en Medicina Preventiva; Dr. Rafael Rodríguez Calvo en Odontología; Dr. Sergio Bencosme en Investigaciones Clínicas; Dr. Ramón Michel en Rehabilitación; Dr. Rafael Fernández Lazala en Endocrinología; Dr. Fabio Rodríguez en Radiología; Dr. Pedro Guzmán Valverde en Oftalmología y el Dr. Juan José Perelló Infante como Director de Docencia Médica.

El Dr. Thomen fue nombrado Director el 25 de Agosto de 1978 y luego el 3 de Julio de 1979 como Jefe de Cirugía Toráxica. Para entonces inició el Dr. Antonio Echavarría en Cirugía Cardiovascular, siendo ya Jefe del departamento. El Dr. Juan José Batlle Alvarez fue nombrado Sub-Director y Jefe de la División Médica el 3 de Julio de 1979.

Continuando con los directores, el Dr. Rafael Estevez Reyes fue nombrado Director del J.M.C. el 4 de septiembre de 1982, sustituyendo al Dr. Thomen. A su vez, el Dr. Estevez Reyes fue sustituido por el Dr. Máximo Rodríguez Viñas el once de septiembre de 1984.

Rodríguez Viñas fue a su vez sustituido por el Dr. Francisco Bencosme en 1986 y este por la Dra. Nancy Betances García el 16 de Noviembre de 1988. El Dr. Daniel Espinal Frías fungió como Sub-Director en el período de la Dra. Nancy Betances (1988-89). El Dr. Octavio Almonte Fermín fue nombrado como Director del J.M.C. en sustitución de la Dra. Betances el 15 de Noviembre de 1989, teniendo como Sub-Director Jefe de la División Médica al Dr. Manuel Ramón Pérez Fernández, nombrado el 17 de Agosto de ese año (1989). Hay que señalar que el Dr. Juan González Bueno viene desempeñando la función de Segundo Sub-Director desde 1981 luego del fallecimiento del Dr. Alfredo Haddad.

Vamos a brindar algunos detalles sobre los diferentes departamentos. Como señalamos, el Dr. Elpidio Martínez Bretón inició como Jefe del departamento de Gineco-Obstetricia en 1979, siendo sustituído en el cargo por el Dr. Ignacio Inoa en Mayo de 1989. Los Gineco-Obstetras iniciados en 1979 fueron los Dres. Eduardo Almanzar, Rafael Pichardo, Pedro Pichardo Sesín, Mirian Vasquez. Otros que iniciaron pero que posteriomente se marcharon fueron Otilio González, Luís Grullón, Adolfo Alvarez D'Oleo, Luis Perozo y Sabino Báez. Otras figuras de ese departamento: Ramón Castillo Santana, Ascanio Gómez Quesada y Manuel Español.

En 1987 el Dr. Manuel Pérez Fernández fue

nombrado como Jefe de Ginecología Oncológica. Otros médicos del departamento de Gínecobstetricia para 1988: Pacual Báez Alemán, Juan Espaillat, Andrés Rivas, Pedro Pérez, Austria Lebrón y Amalia Dominguez. En 1991 fue nombrado el Dr. Julio Gonell.

En 1983 el Dr. Luís Nina Ortega pasa a ser el primer perinatólogo del J.M.C. y en 1987 se creó la residencia de post-grado de Perinatología. Esta especialidad estudia el desarrollo del feto desde las 20 semanas de su gestación hasta que nace como un bebé y alcanza la edad de un mes de nacido. En 1992 el Dr. Nina se trasladó a la ciudad de New York, siendo sustituido por el Dr. Marino Pérez. Otros miembros del departamento de Perinatología son los Dres. Manuel Ramírez, Elizabeth Santana y Thelma Rosario.

Como Jefe de Radiología inició el brillante médico Dr. Fabio Rodríguez, figura eminente d la radiología dominicana. Capacitado para hacer procedimientos muy finos: angiografías, esplenoportografías, colangiografías transhepáticas, aortografías, mielografías y maestro de la Tomografía Axial Computarizada a nivel cerebral. Certificado con el Board de Radiología en los Estados Unidos. La Dra. Lissette Bermúdez de Deschamps se formó a su lado en el J.M.C.

Para los comienzos de la década de 1990 el Dr. Fabio Rodríguez decidió marcharse a los Estados Unidos a ejercer su profesión allí, siendo sustituido en el departamento de Radiología por su asistente la Dra. Bermúdez.

En Neumología inició como Jefe de Servicio del Dr. Fernando Hernando, quien posteriomente fue sustituído por la Dra. Nelly Rodríguez alrededor de 1983. Como ayudantes del servicio: los Dres Gabriel Tineo y Marisol Peña Rivas.

El Dr. Pedro Mendoza Paulino inició como Jefe de Cuidados Intensivos y Coronarios en Agosto de 1980.

En Endocrinología inició como Jefe del Servicio el Dr. Fernández Lazala, sustituído por el Dr. Daniel Espinal Frías alrededor de 1986-1987. Los ayudantes del servicio han sido los Dres. Victor Silva y Melchor Figuereo.

En Neurocirugía funge como Jefe del departamento el Dr. José A. Peguero Calzada desde 1980. Ha realizado una labor meritísima

en el desempeño de sus funciones. Los ayudantes de ese departamento, tambien figuras brillantes: Rolando Alvarez, Pedro Cunillera, Adriano Valdéz y Oscar López. Un nuevo distinguido neurólogo nombrado a fines de la década de 1980, el Dr. Julián Sued.

El departamento de Docencia Médica fue dirigido por el Dr. Juan José Perelló desde 1979 hasta Enero de 1988, siendo sustituído por el brillante cardiologo Dr. Nelson Báez Noyer a comienzos de 1988. La labor del Dr. Báez Noyer como cordinador de cardiología fue meritísima en el sentido de formar nuevos médicos.

Oftalmología ha sido manejado brillantemente por el afamado oftalmólogo Dr. Pedro Guzmán Valverde. Ayudantes de ese departamento han sido los Dres. Joe Asilis hasta 1982, luego Wilfredo Mejía y José Meyreles. Posteriormente los Dres. George Lithgow, Abrahan Khoury, Joaquín Lora Hernández y Carmen Matilde.

En Otorrinolaringología: Joaquín Lora Castro, una de las almas más nobles existentes en este planeta. Su ayudante lo fue el Dr. Guillermo Tabar, quien renunció en 1991.

La Geriatría nace en Santiago en la persona del Dr. Martín Medrano, quien inició oficialmente ese servicio en el J.M.C. en febrero de 1987. En muy breve tiempo ha desarrollado una labor meritísima.

Alrededor de 1992 se creó en la sexta planta Este el Instituto Regional del Corazón., dirigido por el Dr. Antonio Echavarría, quien ha tenido una labor meritísima en el desarrollo del mismo. Otros médicos cardiólogos ligados a ese departamento: David Hernández, Bolívar Tejada, José Rafael López Luciano, Santiago García, Nelson Báez Noyer. Siempre acostumbro a pedir excusas por la omisión involuntaria de colegas. La consulta externa de Cardiología ha sido manejada por el Dr. Rolando Cuevas. El cirujano vascular periférico del hospital ha sido desempeñado por el Dr. Luís Ardavín.

Debo señalar que, cuando se abrió el hospital para bindar servicio a la ciudadanía, brillantes cardiólogos pasaron por dicho departamento: Elías Khoury, Zoilo Crespo, Emesto Ceara Grullón, Ligia Estevez, Leonardo Torres.

El departamento de Hematología fue manejado



FIGURA No. 2.- DR. SERGIO BENCOSME, GLORIA DE LA INVESTIGACION CLINICA EN REPUBLICA DOMINICANA

excelentemente por el Dr. Salvador Gómez Veloz. A partir de los comienzos de este año 1994 está al frente de dicho departamento la excelente Dra. Liliana Fernández.

En otro orden, desde aproximadamente 1989 la Dra. Gloria Velasquez de Russell funje como Endocrinologa-Nutrióloga, encargada del Departamento de Nutrición. Haciendo un alto de nuevo, pido excusas si existen omisiones involuntarias de colegas o departamentos. Estos trabajos son inmensos para una sola persona.

El jefe del departamento de Anestesia lo ha sido el Dr. Manuel Báez Mordán desde 1979. Muchos brillantes anestesistas han pasado por ese departamento: Sergio Bisonó, Zunilda Peña Gerardino, Fidel Andujar (Q.E.P.D), Oscar Madera, Enrique Oquet, José Marmolejos (Q.E.P.D.). A mediados de la década 1980-1990 se creó la residencia de anestesia. El primer cordinador lo fue el Dr. Luís René Grullón, sucedido luego por los Dres. Luís Ney Hernández y Feliciano Moreta. Otros anestesiólogos: Gerónimo Guante y José Manuel Castro.

En Ortopedia continua como Jefe del servicio el meritorio Dr. Rafael Castro. Otros ortopedistas brillantes: Dres. Manuel de Jesús Pérez Simó, Victor Ventura Asilis, Abel Rodríguez, Juan Guillot Caba, etc. El Dr. Manuel Pérez Simó ha tenido una meritísima labor en la creación del Banco de Huesos, con ayuda del departamento de Ortopedia del hospital Jackson Memorial de Miami.

En Urología: Dr. Victor Camilo como Jefe del

Departamento. Han pasado por dicho departamento los Dres. Rolando Báez, Victor MI. Collado Gonzalez. Asi mismo Rafael Estrella Durán y Felipe Martínez.

En Anatomía Patológica: El Dr. Pedro Jorge Blanco fue sustituido por el Dr. Estelio Arvelo Tejada a mediados de la década 1980-1990. Otros distinguidos patólogos: Lilia Margarita Sosa, Bolívar García, Cristina Castellanos, María Concepción Robledo y Félix Contreras.

El departamento de Cirugía sigue siendo dirigido por el Dr. Agustín Colón. Prestigiosos cirujanos han pasado por el mismo: Rafael Estevez Reyes, Rafael Sanchez Español, Bolivar Lockward (cirujano maxilofacial), Francisco Estepan, Pedro Olivero, Germán Canaán, Radhames Cabrera (cirugía plástica), Victor Bordas Knipping, etc. Mis excusas por las omisiones involuntarias.

El Dr. Rodolfo Ortiz ha sido un consagrado en el departamento de Nefrología. Varios nefrólogos han pasado por el servicio, dentro de los que podemos citar a la Dra. Eunice Peña y a la Dra. Jocelyn Núñez.

En otro orden, el Jefe de Gastroenterología lo fue desde el inicio el Dr. Juan José Batlle Alvarez (1979). Fue sustituído alrededor de 1990 por el Dr. Arismendi De León. Diferentes colegas han pertenecido al departamento: César Fernández, Nelson García Ramos, Rafael Rosario y Socorro Reyes. Dentro de la primera promoción de especialistas (1985-1986): Brígida Navarro y José Jiménez Abréu.

En Pedriatría permanece como Jefe de departamento la Dra. Minerva Vargas. Por su departamento han pasado: Yamilka Canahuate, Radhames Alvarez Marinelli, Estela Torres, Juan Vargas, Cesar Fernández, Romeo Bournigal Rojas, Papy Joubert, Luisa Rivera, Violeta Castillo, Susana Pérez Vincent, Francisco Fontana Aquino, etc.

En Psiquiatría: Ramón Gómez Estrella permanece como Jefe del departamente. Han pasado por le mismo: José Dunker, Dulce Javier y Jaime David Fernández. Permanecen en el mismo: Lupercio Duluc, Juan José Marte y Francisco Angeles.

En Investigaciones Clínicas: el Dr. Sergio Bencosme, brillante investigador dominicano, gloria del país.

En Medicina Interna, el organizador del departamento lo fue el Dr. Luís José Castillo, su primer ordinador (1980-83), seguido por Gerardo Estevez (1983-84); Francisco Mejía Ortiz (1984-86); Manuel Almanzar (1986-87); Leonardo Torres (1987-89); Angela Rosa (1989-91); Edgar Luna (1991-92) y Zunilda Núñez (1992 hasta la fecha). Internistas brillantes formados en ese departamento: Manuel Almanzar, Francisco Mejía Ortiz, Daniel Rivera, María de León, Angela Rosa, Santiago Peña, Edgar Luna, Zunilda Núñez y otros. Brillantes Internistas: Said Aude, Luís José Castillo, Sonia Marcallé, Gerardo Estevez.

Residentes brillantes que han pasado por el servicio especializándose en otras áreas: Rubén Russell, Liliana Fernández, Nelson Torres, Ligia Estevez, Rolando Cuevas, Luisa Martínez, Sara Fernández, Charity Abréu, Arelis Crisóstomos, Kenzo Yamamoto, el inmenso Santiago García, Ignacio Guzmán, María Fortuna, Rafael Núñez, etc. hoy todos afamados especialistas. Pido de nuevo excusas por las omisiones involuntarias.

Para terminar, debo señalar que el Dr. Octavio Almonte fue sustituido como Director por el Dr. Victor García Santos en Diciembre de 1993. La labor del Dr. García Santos ha sido extraordinaria. Ha higienizado el hospital, ha pintado el mismo, ha corregido todas las filtraciones de la planta física, ha pavimentado los parqueos, ha sustituído todos los equipos médicos inservibles por equipos modernos. El mobiliario (camas, escritorios, abanicos, etc) ha sido sustituido por material nuevo. Los laboratorios de bacteriología y hematología han sido modernizados con equipo nuevo. En resumen, el superior gobierno ha depositado toda su confianza en este joven médico notable va. muy dinámico, aportando varios millones de pesos para transformar el Hospital José María Cabral en uno de los mejores del pais.